

prête pas à un investissement étranger d'envergure dans l'industrie pétrolière. Si les pays producteurs n'atteignent pas leurs cibles, les perspectives de l'offre de pétrole seront sombres, le marché se resserrera et les prix du pétrole subiront des pressions à la hausse à mesure que la demande augmente vers le milieu des années 1990.

Avec le temps, il sera bien plus difficile de trouver du financement pour développer l'industrie du pétrole que pendant les 30 dernières années, car on prévoit que les principaux bailleurs de fonds internationaux des années 1970 et 1980, soit les banques commerciales, seront moins influents dans les années 1990, tandis que la capacité des sociétés pétrolières de financer l'exploration et la production à même leur fonds autogénérés sera probablement moindre dans les années 1990<sup>13</sup>. Les agences multilatérales pourront peut-être prendre en partie la relève. Toutefois, il semble que l'énergie ne figure pas sur leurs listes de priorités. Il existe quelques autres possibilités de trouver des capitaux pour lancer des projets dans l'industrie pétrolière, soit les accords multilatéraux ou bilatéraux comme l'ALENA (en stimulant, d'une manière générale, le climat de l'investissement au Mexique), la Charte européenne de l'énergie, parrainée par la CE ou encore la participation du Japon à la remise en état et à l'expansion de l'industrie pétrolière russe en échange des îles Kouriles (qui ont été saisies par l'URSS en 1945).

Tout compte fait, il est probable que les années 1990 seront une période pendant laquelle la disponibilité de pétrole sera limitée par la disponibilité de capitaux.

#### 4) Débat sur l'énergie, l'économie et l'environnement

Les pressions environnementales sont devenues un important facteur qui influe sur le développement futur du secteur de l'énergie en général et sur l'industrie pétrolière en particulier. Au cours des années 1990, la portée des pressions environnementales va s'étendre tandis que des enjeux mondiaux, comme le changement climatique, commencent à définir les programmes. L'industrie du pétrole pourrait être remise en question par ces pressions.

La Communauté européenne (CE) est prête à mettre en place une taxe sur les émissions de gaz carbonique indépendamment de tout autre accord international de plus grande portée. Si la taxe proposée est adoptée, les répercussions sur les marchés du pétrole pourraient être considérables. Les

---

<sup>13</sup> A.E. Hilton. Energy Policy. (Octobre 1992), page 963.